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Une deuxième vague d’avortement a eu lieu fin décembre et début janvier. Avec des résultats 
positifs sur de la Border. 

Fertilité IA troupeau : 47,5% (contre  53,2 % pour la race).
Fertilité globale troupeau : 86,4 % (contre  91 % pour la race).

La répartition des mises bas a été très étalée cette année avec une plus grande proportion de tardive
et des agnelages d’antenaises qui se sont plus étalés. 

Sur le graphique on observe deux points importants sur
cette campagne (courbe orange sur le graphique à droite):

-Un  premier  contrôle  laitier  qui  présente  un  début  de
lactation  inférieure  aux  4  campagnes  précédentes  (2,3L).
L’état sanitaire et la qualité de la ration sont à mettre en cause,
les  fourrages  (foin  et  regain)  étant  médiocres  pour  cette
campagne.

-Au deuxième contrôle on observe une chute importante
du lait moyen sur le troupeau. Elle s’explique par le fait que
moins de brebis en début de lactation viennent renforcer  le
niveau moyen car elles se décalent comme on le voit avec une
remontée du lait  moyen au contrôle 4. Nous avons du nous
priver  depuis  deux campagnes de la  pulpe de betterave  qui
nous donnait satisfaction à cause des prix élevés. Nous nous
sommes tournés vers des concentrés moins azotés également,
tout cela a impacté la production laitière.  
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Campagne 2025

La campagne 2025 se présente mieux que la campagne précédente. Le contexte sanitaire reste
tendu avec le risque fort de FCO et MHE notamment. Nous avions décidé de vacciner pour la FCO
avant la montée en montagne sous conseil de notre clinique vétérinaire. Elles n’ont pas été vaccinées
pour le moment contre le sérotype 3.  L’été s’est bien déroulé en estive pour les brebis. 

Elles ont été traites par le berger jusqu’au 15 août, ce qui a allongé la lactation. 
Désormais les brebis sont en mono-traite dès le départ, ce qui est plus confortable pour le troupeau

qui peut passer plus de temps à la pâture notamment le soir où les températures descendent.

 Les résultats des échographies nous ont rassuré dans l’été. Sur le lot d’IA nous avions 57 % de
brebis pleines d’IA, puis à l’échographie de mi-septembre une fertilité globale du troupeau adulte
avoisinant les 90 %. Après Agnelage d’IA nous sommes au réel à 54,75 % de réussite à l’IA, avec 76
agnelles d’IA encore vivante au 31 octobre  et 12 petits béliers potentiels triés par le CDEO. 

Les agnelages se passent bien pour le  moment,  durant  les agnelages d’IA aucune intervention
vétérinaire n’a été nécessaire. 

Pour volet parasitisme, la campagne passée a été très positive pour nous. Un traitement Cydectine
avait été effectué à l’entrée en bâtiment à l’agnelage 2023-2024. Les brebis adultes sont restées propres
jusqu’à la montée à la montagne, elles sont donc montées sans traitement ce qui est très positif au vu
des soucis des campagnes passées. Durant l’estive 2024, nous n’avons pas observé d’augmentation
importante de la charge en strongles, à la descente des agnelles et des brebis pleines d’IA (250opg
adultes/ 350opg agnelles). Les agnelles ont été traitées fin août afin de favoriser la lutte. Les adultes
ont été traitées à la descente du reste du troupeau afin de profiter du tarissement pour changer de
produit. 

Le gros soucis de cet automne 2024 c’est les boiteries. En effets les conditions météorologiques
sont très humides ce qui favorise leurs apparitions. Nous allons sans doute devoir effectuer un soin
général au pédiluve si le nombre de brebis touchées continuent d’augmenter. 

Nous devrions pouvoir commencer à transformer la semaine du 18/11. 
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2. Atelier vaches béarnaises 2024

Une campagne en demie-teinte pour l’atelier vaches béarnaises. 
Deux veaux avaient été achetés à un enseignant M. LARRE pour pouvoir faire des caissettes

vendues en vente direct, n’ayant eu que 2 veaux mâles cette année. 
Deux génisses ont été vendues à 800€/pièce au GAEC PARATTE. 
Deux vaches  ont  été  réformées,  l’une  étant  vide  depuis  deux  campagnes,  l’autre  ayant  un

comportement trop vif ce qui n’était pas tolérable dans un lycée agricole où les élèves manipulent les
bêtes. Elles sont parties avant la montagne à un maquignon pour 2434€ les deux. 

Nous avons essuyé une perte lors de l’estive 2024, avec une vache pleine morte d’une chute
d’Aran vers la côte de Gey. La bête n’a pas été retrouvé suite aux événements climatiques violents qui
ont secoué la vallée d’Aspe début août. Nous avons fait plusieurs expéditions de recherche mais le
secteur probable de chute étant trop accidenté nous nous sommes résignés. Elle a été indemnisé à
hauteur de 2500€ par notre assurance. 

La campagne globalement a été compliquée avec la MHE qui avait circulé, des vaches sont 
redescendues vides de la montagne (2 vaches sur 10). Une vache a perdu le veau en bas dans une 
parcelle en bordure de rivière. 
Nous avons accueilli un jeune taureau du Conservatoire des
Races d’Aquitaine issu du GAEC ESPERANCE de
Lucgarier. Le taureau avait souffert dans l’automne de la
MHE et avait donc pris du retard sur son développement, il
est arrivé assez jeune également ce qui n’a pas aidé pour
qu’il s’impose dans le troupeau. Il a sailli tardivement.
Globalement les vaches ont très peu donné de signes de
chaleur. Au final entre IA et monte naturelle, nous sommes
à 6 vaches pleines (  4 IA / 2 MN). Nous allons conservé 2
vaches adultes vides qui avaient des velles au pied et qui se
sont décalées, une autre sera valorisée en caissette sur la fin
d’année. 

Le taureau ayant pris du gabarit et de l’assurance la
campagne devrait mieux se dérouler cette année si nous
sommes épargnés par les soucis sanitaires. 
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Veau  de  5,5  mois  valorisé  en  caissette  -
Poids froid: 148kg



B/ Productions végétales
Comme partout les conditions climatiques ont décalé la récolte des fourrages même si cela est bien

mieux que la campagne passée. Le foin a été récolté en bonne quantité, il y aura du stock à vendre. La
qualité est moyenne voir mauvaise selon les parcelles. 

La récolte  est  correcte  en regain,  le  décalage de la  1ère fauche nous a  empeché de faire  une
troisième coupe sur certaines parcelles, il nous manquera peut être un peu de volume. Le regain est de
bonne qualité.

Le prix de la luzerne étant redescendu, nous nous sommes fourni un camion de luzerne à 200€HT
livré. Elle est de bonne qualité. 

Un camion de Rumiplus (luzerne déshydratée) sera également rentré pendant l’hiver.   
Le travail d’entretien des parcelles continue avec des travaux sur les clotures importants dans la

continuité  de ce qui  a été fait  l’année passée. Nous observons localement une augmentation de la
présence  de  Rumex  sur  certaines  parcelles.  Nous  allons  essayer  d’y  remédier  rapidement  en  y
impliquant les élèves dans la réflexion et la mise en œuvre des travaux. 

C/ Atelier transformation 

 Campagne 2024
80 420L de lait on été produit (-20 % par rapport aux années précédentes).
Nous sommes à 83 % du volume de lait  produit transformé sur l’exploitation malgré des gros

soucis de main d’œuvre en fin de campagne avec un départ plus précoce du fromager (prévu) et un
arrêt  inattendu suite  à une blessure hors travail du salarié chargé du remplacement en fromagerie.
Pendant l’été nous avons également essuyé un arrêt supplémentaire d’un salarié à mi-temps, l’essentiel
de l’activité étant alors supporté par le berger et le DEA. Nous avons fait appel ponctuellement à un
contrat TESA issu du LPA d’Orthez notamment pour l’affinage des fromages. 

Nous atteignons quasiment 2500 fromages, en dessous de l’objectif de 3000 fromages/campagne. 

Sans ces événements de fin de campagne nous aurions pu atteindre les 2700 tomes produites malgré
les volumes inférieurs. En effet nous avons décidé de livrer toutes les traites  à partir de mi-mai étant
en sous -effectif à l’exploitation. 
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2024 2023 2022 2021 2020 2019

Tomes 
produites

2491 2907 3235 3085 2649 2403

campagne



Nous pouvons remercier la Laiterie Savencia qui a accepté sur la première partie de campagne que
nous diminuions notre volume livré et qui a accepté de nous collecter le volume supplémentaire en fin
de campagne. 

Conseil d’exploitation Oloron page  8   /    10

no
ve

...

dé
ce

...

jan
vie

r

fé
vr

ier
m

ar
s

av
ril

m
ai jui

n
0

2000

4000

6000

8000

10000

12000

14000

16000

18000 Campagne 2023-2024

lait transformé
lait livré

L
itr

a
g

e
 (

e
n

 L
)



D/ Investissement été 2024

Les investissements prévus d’aménagement de la bergerie ont été effectué sur l’été 2024. 
En définitif: 

-125  715€  d ‘équipements  dans  la  bergerie,  notamment  5  tapis  d’alimentation,  tremis  de
distribution 3 aliments et minéraux, 3 silos, chariots de paillage, barrières etc. Le matériel a été posé et
acheté avec l’entreprise Etcheverry Equipements. 

-54780€ de maçonnerie effectué par l’entreprise Bordatto. 

Merci pour leur efficacité et réactivité

Le projet est supporté par une aide la Région Nouvelle Aquitaine de 91727€.  

Actuellement nous utilisons les nouvelles infrastructures, la confort de travail est bien supérieur et on
estime à au moins 1 h par jour de travail en bergerie économisé. 
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E/ Expérimentation

-Projet COLUCIR porté par la Chambre d’Agriculture 64, un projet de recherche sur la lutte contre
le  cirphis.  L’exploitation est  associée  comme potentiel  site  d’expérimentation en cas  d’attaque  de
chenilles avec Orthez et Montardon (2024-2027)

-CASDAR CLIMoNUT porté  par  France Brebis  Laitière,,  la  filière  du lait  de  brebis  souhaite
mieux  caractériser  les  effets  des  futures  conditions  de  production  et  des  pratiques  d’adaptation
associées sur la composition fine du lait et des produits, afin de pouvoir la piloter. L’exploitation sera
utilisée comme site support pour des essais en élevage sur l’alimentation des brebis à mettre en lien
avec la composition des fromages produits.  (2024-2028) 

-CASDAR CIbrésil porté par INRAE et Idele, projet de révision des capacités d’ingestion des
brebis. L’exploitation est site support pour trois années sur la mesure de la capacité d’ingestion des
brebis. Durant la fin des gestation de l’automne 2024, c’est la modalité prolificité qui a été testé sur 24
brebis. (2023-2025)  

-CASDAR TECAPEL porté par TERRES INOVIA, l’exploitation sera support d’expérimentation
pour l’intégration du soja toasté dans la ration des brebis. (2025-207)

L’exploitation est régulièrement sollicité par des organismes pour répondre à des enquêtes ou être
support dans des expérimentations plus ponctuelles, nous essayons de répondre le plus possible de
manière positive aux requêtes de nos partenaires. Voici quelques exemples : 

-Sollicitation  par  la  Chambre  d’Agriculture  64  pour  des  diagnostiques  de  vulnérabilité  des
exploitations , dans un programme de suivi de la pousse de l'herbe ONPH etc.. 

-Sollicitation par  le  Syndicat  de défense Ossau Iraty pour le  projet  TIPIC sur  les  acides  gras
volatiles dans le fromage. 

-Sollicitations par le CDEO dans différents projets
-Etc.. 

La nouvelle bergerie  va nous permettre également de répondre aux sollicitations multiples des
vendeurs d’aliments et minéraux pour des essais, pour cet hiver nous aurons des produits de Lurr Berri
en essai. 
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